



GANZ IN BLAU-TÜRKIS GETAUCHT: Gepflasterte Plätze und Gauböden. Sie sollen das Berliner Großstadtbien verzaubern. Doch auf dem zweiten Blick werden noch andere Spuren sichtbar, die Chris Zachariat mit einem Augenzwinkern „versteckt“ bereit hält. Foto: Heidi Jäger

Heimliches Vergnügen

Die Berliner Malerin Chris Zachariat stellt ab morgen im Töplitzer Bürgerhaus aus

VON HEIDI JÄGER

Das kühle Nass der Havel scheint auf das Bürgerhaus in Töplitz übergeschwommen zu sein. Doch keine Angst, nicht das Hochwasser hat die dortige Galerie in ein frisches Blau getaucht. Es ist die großformatige Malerei der Berliner Künstlerin Chris Zachariat, die durch ihre aufmunternde farbige Geschlossenheit dem Raum ein neues Flair verleiht. Es ist aber nicht nur das fürsüßeblaue Farbenmeer, in dem es sich schwelgen lässt; Mit einem Augenzwinkern verführt Chris Zachariat den Betrachter geradezu zu einem unterhaltsamen Suchoptik.

Auf dem ersten Blick scheinen ihre fast fotografisch genau gearbeiteten Bilder, die sie ab morgen um 17 Uhr in Töplitz zeigt, wie dekorative Interieurs und Stillleben. Doch damit geht sich die Fantasie der Kunstdlerin nicht zufrieden. Wie bei einem Fass mit doppelter Boden, halten ihre Gemälde auch für den zweiten und dritten Blick eine Zugabe bereit. Titel wie „Tanz ums goldenen Kali“, „Nur ein Hauch Vitamin C“ oder „Heimliches Vergnügen“ verführen zu gedanklichen Wandungen, ohne jedoch das Ziel vorzugeben. Doch wenn man fundig wird, beispielsweise das kleine Heftplaster auf einem der vielen Plastersteine entdeckt, weiß man besser um den Sinn des „Trostplasters“.

Da ist zum Beispiel das Willy-Brandt-Zitat „Was zusammengehört, soll zusammenwachsen“ unter einer anderen großen Fläche mit Plastersteinen zu lesen. Mitten drin steht schon ziemlich ladiert ein zerbrechlicher Liegestuhl, der fast von den Steinen aufgesogen wird. Passen Holz und Stein zusam-

men, können sie verwachsen? Chris Zachariat will sich einmischen; in politischen und philosophischen Fragen ihre Sicht dazu tun. Oft sind es Wortspiele, die ihr dabei die Fahrt legen, die sie gelankend durchschreitet, bevor sie zum Punkt greift.

Überschrieben hat sie ihre Ausstellung mit dem Titel „Wohn-Sitz Berlin-Brandenburg“ und sie sind überall kleine Attritionen über die zwei „Möhne-Gem.-Verboten“ auszumachen. Simplicity für die Fusionsbestrebungen malte sie Ehrenpreis mit den Waggonbuden-Ländern auf einem Hochzeitskissen. Der Brandenburger Adler kreist über dieses Paar, während der Berliner Bär seine Spuren auf dem Kissen hinterlässt.

Das Interesse an dem Zusammenwachsen von Ost und West kommt nicht von ungefähr. In ihrer Schule in Berlin-Heiligensee, wo sie als Kunstslehrerin unterrichtet, war sie täglich mit dem Mauer-Monstrum konfrontiert. Und so hat sie schon vor dem Grenzfall das gesuchte Berlin gemalt: die unbeghbare Glienicker Brücke.

Aber auch ihre Neigung zur Musik klingt aus den Bildern. Alte Meister stehen in läbigen modern eingerichteten Räumen. So thraut beispielsweise die Basis Bachs auf einem Tisch. Beim näheren Hinsehen sieht man Tränen aus den Augen des Komponisten fließen; hinunter in die „Fugen“ eines blauweißen Fliesenbodens. Früher hat Chris Zachariat selbst Fugen gespielt, wollte Pianistin werden. „Doch durch eine schwere Krankheit musste ich 17-jährig die Schule vorlassen und konnte mein Abitur nicht beenden.“ Stattdessen wurde sie Kinderkranke-

schwester. Doch als es ihr gesundheitlich wieder besser ging, holte sie das Abitur nach und studierte Kunst und Pädagogik. „Diese Neigung war der Musik ebenbürtig.“ Allerdings musste die eigene Kunst immer etwas hinausstehen, blieb neben der Tätigkeit als Lehrerin, die sie mit Leidenschaft betrieb, wenig Zeit zum Malen. „Früher habe ich mir ein Bild im Jahr gemacht, und wenn Freunde es kaufen wollten, konnte ich mich nicht davon trennen.“ Dann hatte sie ihre erste eigene Ausstellung in der Galerie am Sävignyplatz. „Dafür malte ich das jeder Woche und auch die Freien durch. Trotz der großen Anstrengung, überwog immer die Freude.“

Dass sie jetzt in Töplitz ihre Arbeiten zeigen kann, hat sie der im Verein Havel-Land-Am engagierten Kunstschauburg Marianne Kreutzberger zu verdanken. Sie lernten sich bei einem Management-Seminar kennen und es funkte sozusagen künstlerisch zwischen ihnen.

Für Chris Zachariat ist diese neue Show eine gute Möglichkeit, ihre thematisch abgerundete Bilderauswahl zu präsentieren. In jedem Bild fest Reine Magritte grüßen, dessen surreale zairtrische Sprache sie ganz bewusst „anapht“. So war sein Bild „Plaisir“ Grundlage für ihr „Heimliches Vergnügen“, auf dem ein im Sessel sitzender maskierter Mann erotisch einen Star versteckt. Er ist der einzige Mensch, der figurlich auf ihren Bildern erscheint. Und dennoch ist überall Leben fühlbar, ob in ihrem „Literarischen Café“ oder dem Descartes-Altkommling „Ich esse, also bin ich.“